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Нам очень повезло родиться и жить в 
Воронежской области, но это и наша от-
ветственность. Воронеж – Столица Чер-
ноземья, имеет колоссальный потенци-
ал в развитии, но может превратиться 
в место экологического бедствия. Наше 
достояние – это уникальные чернозе-
мы, красивая природа, Святые места. 
Край, богатый историей и замечатель-
ными людьми.

Костомарово, Дивногорье, Белогорье, Костенки, 
Рамонский район, Павловск, Острогожск, реки – Дон, 
Битюг, Воронеж, Хопёр, природные заповедники и 
много всего другого – что не район, то место удиви-
тельное. Наша задача их сохранить. 

Мы все в ответе за то, как мы сейчас живем, в 
каком состоянии наш край, что останется после нас 
потомкам. Передадим ли мы детям процветающее   
Черноземье или отравленную никелем почву?  

В Воронеже и области очень много проблем, ко-
торые нужно решать незамедлительно, чтобы сохра-
нить достояние, оказавшееся в наших руках.  

Высокая стоимость жилья, недоступность ипотеки 
для большинства семей, отсутствие реально дейст-
вующих социальных программ не оставляет надежды 
на повышение качества жизни. 

Низкое качество системы здравоохранения, став-
шие системой поборы в медицинских учреждениях, 
не позволяют людям чувствовать себя защищенными 
от превратностей судьбы.

Падение качества образования, снижение мо-
рального авторитета и воспитательной роли школы 
держат родителей в постоянном страхе и тревоге за 
будущее своих детей. 

Повсеместная коррупция, зависимость от чинов-
ников, правовая незащищенность, невозможность 
отстоять свои интересы в суде вследствие продаж-
ности и зависимости судей от власти, разложение 
правоохранительных органов являются причиной 
того, что обычный гражданин чувствует себя чело-
веком второго сорта. Государственная система не 
защищает трудовые права граждан. Любой работник 
может быть уволен в любую минуту по прихоти ру-
ководителя. На многих рабочих местах работников 
принуждают работать сверхурочно без соответст-
вующей оплаты. И, наконец, разработка никелевых 
месторождений, грозящая обернуться экологическим 
бедствием.  

Ни власти города и области, ни федеральный 
центр не предпринимают адекватных мер для реше-
ния этих и множества других проблем, препятствую-
щих развитию нашего региона. Нет ни программы, ни 
стратегии развития области. 

В этом выпуске  мы хотим рассказать о реальном 
положении дел, поделиться опытом защиты своих 
прав, и спросить лично вас о ваших проблемах. 
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КаТаСТрофа  
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Проблемы жКХ  
ПорождеНы  
ВлаСТЬю

Почему это происходит  
и что нужно делать?

три с половиной года тому назад 
воронежцы узнали о тайном 
решении властей начать разработку 
месторождений цветных металлов 
на востоке области. 

Поговорим о противоправном 
сговоре между управляющими 
и ресурсоснабжающими 
организациями.

Россия требует 
перемен! www.yabloko.ru

ЧИТайТе В Номере:

Татьяна Шкред
Председатель Воронежского 

регионального отделения  
Партии яБЛОКО

Нам важно знать  
ваше мнение!

Мы решили обратиться к вам, чтобы уз-
нать, что именно волнует лично вас, с какими 
трудностями сталкиваетесь, каких изменений 
бы вы хотели; считаете ли вы, что проблемы 
Воронежской области можно решить, избрав 
в депутаты новых людей, а не тех, кто уже  
15 лет сидит у власти, давая пустые обещания  
и используя власть для личного обогащения.

Пожалуйста, ответьте на наши вопросы 
(купон можно вырезать и послать по адресу 
394006, Воронеж, ул. свободы, д. 59, к. 5.),  
а через несколько дней к вам в квартиру может 
постучать наш волонтер, что бы заполнить ан-
кету. Найдем решение проблем вместе!

1. Какие проблемы в Воронежской 
области волнуют вас больше всего?  
Вы можете назвать 5 вариантов:

Добыча никеля в Воронежской области;

Расширение военного аэродрома «Балтимор»  
в черте города Воронежа;

Проблема гниения водохранилища;

уничтожение воронежских лесов;

Несанкционированные свалки;

Отсутствие ливневой канализации; 

Отсутствие уличного освещения;

Разбитые дороги;

Плохая работа общественного транспорта 
вечером;

точечная застройка;

150 аварийных домов, где люди живут  
с риском для жизни;

Отсутствие объектов социального назначения  
в районах новостроек;

Низкое качество и большая стоимость ЖКХ;

Отсутствие мест в детских садах и школах;

Поборы в больницах, школах, детских садах

Бездействие прокуратуры, полиции, судов, 
жилищной инспекции в деле защиты прав 
граждан;

Введение платы за капремонт;

Низкое качество работы чиновников;

Нарушение тишины и покоя в ночное 
время (громкая музыка из развлекательный 
учреждений, работа строительной техники, шум 
с парковок);

Недоступная власть;

Проблема бродячих животных.

Продолжение на другой странице
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Как остановить рост цен?

Мы очень надеемся на ваше учас-
тие! спасибо за понимание и гра-
жданскую сознательность! 

справки по телефону:  
+7 (473) 278-06-17,  
8920-210-95-98  
и по электронной почте 
BlagoRussia@yandex.ru  
Интерактивная версия опроса  
на сайте: http://opros.
blagorussia.ru/kakie-problemy-v-
voronezskoj-oblasti-volnuut-vas-
bolse-vsego

Продолжение опроса 

2. Каким средствам массовой информации  
вы доверяете?»

ОРт;

ВГтРК;

НтВ;

РБК;

ОтР;

Дождь;

Эхо Москвы;

Маяк;

Новая Газета;

Мое;

советская Россия;

4. Готовы ли вы активно защищать  
свои права в споре с чиновниками?

Да; 

Нет;

 
5. Примете ли вы участие  
в выборах 13 сентября?

Да;

Нет;

Что происходит?
1. средняя зарплата в Воронежской области, составлявшая год назад 750$, те-
перь равна  400$. При нынешнем падении экономики к осени она, возможно, 
составит 300$.

2. уровень инфляции уже стал самым высоким с конца 90-х годов.  
В годовом выражении инфляция в апреле составила 16,4%.

3. В России еще в 2013 году, до резкого повышения цен, за чертой бедности 
проживало более 15 миллионов человек. 

4. Западные санкции перекрыли стране доступ к международным финансам.  
В результате, Россия по своему экономическому уровню постепенно становится 
страной третьего мира.  

Почему это происходит?
1. К росту цен приводит снижение курса рубля в результате снижения цены на 
нефть и международных санкций. В ближайшие 5-7 лет цена на нефть, веро-
ятно, будет держаться на уровне 50-60 долларов. Развитые страны сокращают 
потребление нефти, переходя на альтернативные источники энергии. 

2. Все эти процессы, за исключением санкций, были очевидны 
в течение как минимум последних пяти-шести лет. За годы из-
обилия правительство не сделало ничего, чтобы построить сов-
ременную экономику. Неготовность к такому развитию событий 
является следствием крайне некомпетентного руководства, ди-

летантским уровнем правительства. Достаточно сказать, что осенью 2014 года 
был принят бюджет исходя из цены на нефть в $97 за баррель.

3. (иконка «ес»)Запрет на ввоз продуктов из стран евросоюза снижает 
конкуренцию и приводит к дальнейшему росту цен. 

Товар Цена рост за полгода

Капуста  
белокачанная 45 р. 100%

Крупа Гречневая 85 р. 60%

морковь 50 р. 55% 

лук репчатый 40 р. 25%

Крупа гречневая 85 р. 60%

Картофель 40 р. 20%

яблоки 100р. 40%

Сыры 500р. 20%

рис шлифованный 75р. 30%

яйца куриные  
(10 шт.) 70р. 30%

антикризисный 
план правительства

Что нужно  
сделать?

Надежда на рост  
цен на нефть

1.  Раздать деньги из ре-
зервных фондов друзьям 
президента – сечину, 
Ротенбергу и т. д. 

2.  Повысить ключевую 
ставку, разрешить бан-
кам повышать процент-
ные ставки по кредитам 
в одностороннем поряд-
ке.  В результате бизнес 
лишается возможности 
получить деньги для рас-
ширения производства. 

3.  усиление налогового 
давления на бизнес с це-
лью пополнить бюджет.

Проблемы  
нашей экономики —  
политические

1.  сделать все, чтобы 
остановилась война. 
Мирное урегулирование 
конфликта в украине 
приведет к отмене санк-
ций и  возвращению 
России в список передо-
вых держав.

2.  Отмена санкций и вос-
становление междуна-
родных связей пере-
запустит российскую 
экономику, исправляя 
нанесенный ущерб.

3.  снизить беспрецедент-
ные расходы бюджета 
на военную сферу, пе-
рераспределить их на 
социальные проекты.

4.  Отменить «антисанк-
ции»  России. товары 
западных компаний, 
вернувшись на прилавки 
страны, снизят уровень 
цен в результате конку-
ренции.
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три с половиной года тому назад воронежцы узнали 
о тайном решении властей начать разработку место-
рождений цветных металлов на востоке области. тем, 
кто его готовил, и в голову не приходило, что при этом 
могут пострадать люди, живущие на этой земле, что 
жизнь людей изменится коренным образом и не в луч-
шую сторону, а само дело — экологической катастро-
фой. Подписывая в декабре 2011 года постановление 
Правительства о проведении конкурса на получение 
лицензий по еланскому и Ёлкинскому участкам, премь-
ер-министр В.В. Путин опирался только на мнение оли-
гархов из своего окружения.

Все попытки серьезного обсуждения неизбежных 
тяжелых экологических и социальных последствий 
разработок, начальство высокомерно отвергает. В обо-
снование этого приводится два «железных» довода. 
Первый — область получит доходы в бюджет и новые 
рабочие места. И второй — обсуждать проблему не с 
кем, поскольку противники разработок — это невежды и 
крикуны, проплаченные… тут предлагаются варианты — 
«Норникелем», госдепом, мировой закулисой и т.д.

а теперь о вполне реальных экологических послед-
ствиях планируемых разработок. Перечислим лишь не-
сколько основных.

1. Добыча будет вестись подземным способом со стро-
ительством двух шахтных стволов на глубину около 
полутора километров. При этом на поверхность будут 
подняты миллионы кубометров горных пород, которые 
образуют так называемые отвалы. Отвалы будут попол-
няться в процессе последующей эксплуатации шахты за 
счет породы, остающейся после извлечения руды. 

2. При строительстве шахтных стволов будут наруше-
ны несколько (до шести) водоносных слоев, располо-
женных над рудным телом в так называемом осадоч-
ном чехле. Из-за того, что нижние водоносные слои 
находятся под повышенным давлением пересечение их 
стволом шахты приведет к проникновению рассолов в 
верхние водоносные слои, используемые для водоснаб-
жения. следствием этого будет резкое ухудшение ка-
чества питьевой воды и рост числа связанных с этим 
заболеваний.

3. Разработка рудного тела будет вестись в направле-
нии снизу вверх. Извлеченная на поверхность руда бу-
дет подвергаться первой стадии обогащения методом 
флотации. суть этого метода заключается в промывке 
измельченной руды потоком воды, содержащей специ-
альные реагенты (кальцинированную соду, сернистый 
натрий, бутиловый ксантогенат, медный купорос, кре-
зол, известь). При этом более легкие части руды вымы-
ваются и направляются в хвостохранилища, т.е. по-
просту образуют огромные холмы отходов, содержащих 
соединения серы и мышьяка. При планируемых объемах 
производства это составит 500 тысяч кубометров в год. 

4. При флотации потребляется около 50 тонн воды 
на получение 1 тонны рудного концентрата. такое по-
вышенное водопотребление в сочетании с нарушени-
ем водоносных слоев приведет с течением времени к 
понижению уровня грунтовых вод и образованию об-
ширной (до нескольких километров в диаметре) зоны с 
дефицитом пресной воды — так называемой депрес-
сионной воронки.

5. При планируемых объемах производства в хвостохра-
нилища будет отправляться 500 тысяч кубометров в год. 
Около 60% этого объема будет использоваться для за-
кладки пустот, образующихся при выемке руды, а остав-
шиеся 40% (200 тысяч кубометров в год) останутся на 
вечное хранение. Отходы флотационного процесса и 
порода в отвалах в больших количествах содержат сое-
динения никеля, меди, кобальта, молибдена и ряда дру-
гих цветных металлов с серой (сульфиды) и мышьяком 
(арсениды). Попадая на поверхность, эти соединения на-
чинают быстро вступать в химическое взаимодействие 
с кислородом атмосферы. Ряд химических реак-
ций с их участием приводит к образованию зна-
чительных количеств сернистого газа (SO2). Этот 
газ, растворяясь в воде, образует сернистую кис-
лоту, которая неизбежно будет попадать в почву 
и водоемы, выпадать в виде кислотных дождей. 
Огромную опасность представляет распростра-
нение соединений мышьяка.

6. еще одной проблемой, связанной с отвала-
ми и хвостохранилищами, является пыление с их по-
верхности. Это приведет к образованию настоящих 
пыльных бурь с переносом пылевой массы на десятки 
и сотни(!) километров.

7. Полученный в результате флотации концентрат 
проходит вторую стадию обогащения — отжиг, целью 
которого является очищение от серы. В результате это-
го процесса образуется диоксид серы (SO2), полностью 
или частично выбрасываемый в атмосферу. следует 
отметить, что для отделения содержащейся в концен-
трате меди используют хлорирующий отжиг с ис-
пользованием повареной соли (NaCl). Этот вид отжига 
дополнительно сопровождается выделением газоо-
бразного хлора.

Все это приведет к росту числа заболеваний, свя-
занных с неблагоприятной экологической обстановкой.

Кроме того, с ними связаны риски развития бронхи-
альной астмы и кардиологических заболеваний. 

Хроническая интоксикация никелем приводит к воз-
никновению у рабочих на связанных с ним производст-
вах заболеваний носоглотки, легких и аллергических 
поражений. 

К оценке негативных последствий разработки мед-
но-никелевых месторождений были привлечены специ-
алисты в области экологии, гидрогеологии, биологии, 
экономики, социологии. В ноябре 2013 и апреле 2015 
года в Воронеже были организованы форумы устойчи-
вого развития «Черноземье-21: сырьевая игла или про-
довольственная безопасность?», а в апреле 2014 года со-
стоялась научная конференция «Проблемы разработки 
полезных ископаемых и стратегия устойчивого развития 
регионов России (на примере Воронежской области)». По 
итогам конференции опубликован сборник материалов, 
в которых дается всестороннее обоснование нецелесоо-
бразности реализации никелевого проекта.

Осознание гражданами реальной опасности, навис-
шей над ними, их детьми и внуками, породило массовое 
протестное движение. В Новохоперске, Борисоглебске, 
урюпинске, Воронеже, Балашове, других городах и насе-
ленных пунктах Воронежской, Волгоградской, саратов-
ской и тамбовской областей за прошедшие годы прошли 
десятки митингов и шествий, коллективных и одиночных 
пикетов с требованием к властям запретить разработки 
и отозвать выданные лицензии. В органы прокурорского 
надзора обращения по поводу многочисленных наруше-
ний законодательства и условий лицензирования компа-
нией-лицензиатом «Медногорский медно-серный комби-
нат» (ММсК), входящей в холдинг уГМК. 

Властями были отклонены требования о проведе-
нии референдумов на уровне муниципалитетов и реги-
она, не имели последствий обращения в прокуратуру 
по поводу нарушения компанией-лицензиатом земель-
ного законодательства. В декабре 2013 года губернато-
ру Воронежской области а.В. Гордееву было передано 
обращение, подписанное 30 тысячами жителей обла-
сти, в котором содержалось требование принять меры 
к недопущению начала разработок месторождений в 
Новохоперском районе. 

По проблеме никелевых разработок в 2013 году 
проводились слушания в Общественной палате РФ, а 
также расширенное заседание Высшего экологическо-
го совета Государственной Думы РФ. Представители 

казачества в 2014 году встречались с министром при-
родных ресурсов с.е. Донским. Дважды, в 2012 и 2013 
годах материалы по никелевой проблеме, включаю-
щие экспертные заключения, передавались президен-
ту В.В. Путину.

В апреле 2014г. в Воронеже состоялись шествие и ми-
тинг против добычи никеля в Черноземье, в мероприя-
тиях приняли участие около 700 жителей Воронежской 
области. На митинг приехал и выступил лидер яБЛОКа 
сергей Митрохин. «Мы считаем, что проект добычи ни-
келя в Воронежской области — преступление планетар-
ного масштаба. Черноземье — это уникальная зона на 
территории России, которое является ее национальным 
богатством», заявил он. «Это богатство, которое может 
приносить вполне конкретные доходы, потому что это 
сельское хозяйство, но это и богатство в более широ-
ком смысле — это чистота нашей окружающей среды». 
Митрохин напомнил, что главным богатством для людей 
в будущем станет чистая вода и воздух, а не нефть и 
газ. При этом, власть пренебрегает окружающей средой, 
предпочитая другие ценности, такие как никель.

Для снижения степени накала антиникелевых высту-
плений в июне 2012 года был создан Общественный со-
вет по контролю за комплексным освоением никелевых 
месторождений Воронежской области при Воронежской 
областной Думе. Впрочем, с самого начала представите-
ли уГМК блокировали все попытки как-либо контролиро-
вать деятельность компании. 

Общественный совет по контролю за освоением ни-
келевых месторождений довольно быстро превратился в 
трибуну для популяризации достижений уГМК. Из него по-
степенно были выдавлены или ушли большинство членов, 
способных критически оценить никелевый проект. Правда, 
некоторые из них формально остаются членами совета, но 
фактически не принимают участия в его работе. 

Экологическая  
катастрофа  
на Черноземье

Хлебостроев  
Виктор
заместитель председателя 
Воронежского РО Партии 
яБЛОКО, доцент ВГу

По данным международного агентства по 
изучению рака никель и его соединения 
входят в число наиболее опасных факто-
ров с точки зрения риска возникновения 
онкологических заболеваний. 

Черноземье – это национальное богатство, а ни-
кель – это богатство для горстки олигархов и тех 
чиновников, с которыми они поделятся. зная, что 
долго у власти им не продержаться, они торопят-
ся заработать миллиарды.



Поговорим о противоправном сговоре между управ-
ляющими и ресурсоснабжающими организациями, 
направленном на взимание платы за коммунальные 
ресурсы любым путем и любой ценой. у власти нет ка-
кого-либо старания навести порядок путем реального 
снижения объемов коммунальных ресурсов на общедо-
мовые нужды. От сговора выигрывают неплательщики 
за коммунальные услуги и материально страдают зако-
нопослушные потребители, регулярно оплачивая комму-
нальные услуги «за того парня».

Все эти безобразия стали возможны, только в ре-
зультате полного невыполнения своих основных обя-
занностей по соблюдению жилищного законодательства 
надзорными органами нашего города в лице Городской 
прокуратуры и Государственной жилищной инспекции 
Воронежской области. 

Прокуратура обязана контролировать и обеспечивать 
строгое выполнение действующего законодательства РФ, 
также, как и деятельность Государственной жилищной 
инспекции обязана обеспечивать соблюдение жилищно-
го законодательства на всей территории региона. 

Вот как описывает ситуацию председатель со-
вета многоквартирного дома №7 по улице Бульвар 
Победы В.И.Гробовенко: «В действительности жа-
лоба в адрес городской прокуратуры от имени жи-
телей нашего многоквартирного дома по вопросу 
грубого нарушения действующего жилищного за-
конодательства при начислении оплаты за комму-
нальные услуги на общедомовые нужды в феврале 
2014г. была направлена из городской прокуратуры 
в государственную жилищную инспекцию Воронежской 
области. Ответа на свое обращение мы ждали 11 месяцев. 
Ответ пришел только в январе 2015г. При этом действия 
ресурсоснабжающих организаций по начислению оплаты 
за коммунальные ресурсы без использования установлен-
ных нормативов были признаны законными.

Подобное «взаимодействие» между городской про-
куратурой и жилищной инспекцией Воронежской обла-
сти стали нормой в нашем регионе. Порядок действий 
давно сложился.

Жители многоквартирных домов обращаются в про-
куратуру с просьбой восстановить законность и заста-
вить управляющие и ресурсоснабжающие организации 
исполнять действующее жилищное законодательство 
Российской Федерации. Прокуратура переправляет жа-
лобу в государственную жилищную инспекцию. Но тут 
же в действие вступает чиновничья казуистика. так 
было и в нашем случае. Жилищная инспекция признает 
беззаконие управляющих и ресурсоснабжающих орга-
низаций законным и снимает жалобу с контроля.

Все, что происходит с нашими обращениями по во-
просу начисления общедомовых нужд, говорит о неже-
лании надзорных органов вмешиваться в конфликты 
собственников помещений с управляющими и ресурсо-
снабжающими организациями. 

 Занимаясь отписками, а не решением вопросов по 
существу, в силу некомпетентности, а чаще сознательно 
неправильно применяя действующее жилищное зако-
нодательство, государственная жилищная инспекция и 
прокуратура четко определили свое место в споре насе-
ления, управляющих, ресурсоснабжающих организаций 
и власти на стороне трех последних». 

Но воронежцы научились отстаивать свои пра-
ва в суде. есть положительные примеры, когда 
собственникам произвели перерасчет и они пла-
тят меньше, либо им приходят нулевые платежки.

если желаете защитить свои права, ознакомь-
тесь с материалом по ссылке: алгоритм ваших дейст-
вий приведен в газете «МЫ-граждане» №111 (архив  
газеты http://mgvrn.com/pdf/5_111_2013.pdf). 
Консультации в Доме Прав Человека. Запись по  
тел. (473)253-23-17.

у всех на слуху проблема капитального ремонта мно-
гоквартирных домов. Она свалилась на граждан в канун 
2013 года. Депутаты Государственной Думы подложили 
гражданам «свинью» приняв поправки в жилищный ко-
декс Российской Федерации о создании фонда капре-
монта, то есть переложили обязательства государства в 
части капитального ремонта за счет бюджетных средств 
на граждан. свою позицию по этому вопросу мы неодно-
кратно излагали в газете «Мы граждане» №110 и №114. 
Собственники квартир домов, требующих капре-
монта на момент приватизации, не должны нести 
расходы по капремонту до выполнения своих 
обязательств государством. Нашли власти средства 
на олимпиады, должны найти и на ремонт домов. Эта по-
зиция подкреплена решениеми Конституционного и Вер-
ховного судов Российской Федерации. Конституционный 

суд в своем определении № 389-0-0 от 01.03.2012 года 
указал: «2.2. Определяя в Законе Российской Федерации 
«О приватизации жилищного фонда Российской Федера-
ции» основные принципы осуществления приватизации 
государственного и муниципального жилищного фонда 
социального использования на территории Российской 
Федерации, федеральный законодатель, руководству-
ясь принципами социального государства и под-
держания доверия граждан к действиям публич-
ной власти (определения от 19 октября 2010 года 
№ 1334-0-0 и от 14 июля 2011 года № 886-0-0), 
в целях обеспечения дополнительных гарантий права 
на приватизацию для граждан, занимающих жилые по-
мещения в домах, требующих капитального ремонта, 
предусмотрел сохранение за бывшим наймодателем обя-
занности производить капитальный ремонт дома в соот-
ветствии с нормами содержания, эксплуатации и ремон-
та жилищного фонда (статья 16). Это законоположение, 
как ранее указывал Конституционный суд Российской 
Федерации, направлено на защиту имущественных и 
жилищных прав названной категории граждан. данное 
законоположение, имеющее обеспечительно-га-
рантийный характер, распространяется на всех 
без исключения бывших наймодателей подле-
жащих приватизации жилых помещений, требу-
ющих капитального ремонта, — безотносительно 
к тому, находились ли такие помещения прежде в 
собственности государственных или муниципаль-
ных образований». Будем заставлять работать наших 
бездельников в соответствии с законодательством. 

Разумеется, в рамках одной статьи сложно осветить 
все проблемы ЖКХ, с которыми сталкиваются наши гра-
ждане и правозащитники. Безусловно одно: нарушения 
прав граждан в первую очередь связаны с нарушени-
ем законодательства самой властью. Люди отстаива-
ют свои права не «благодаря», а «вопреки» действиям 
(бездействиям) чиновников! трудно ответить, чего в 
действиях наших чиновников больше: безграмотно-
сти, равнодушия или коррупции. Но это в очередной 
раз заставляет задуматься: какая власть нам нужна?  
Особенно накануне выборов. 
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Ввиду отсутствия видимых успехов на первом этапе 
борьбы многие люди стали считать ее бесполезной. Но 
легких побед не бывает. Можно верить в чудесные тех-
нологии, которые избавят нас от этого кошмара, но это 
всего лишь красивая сказка, которая усыпляет волю лю-
дей, делает их тихими и покорными. Оглянитесь вокруг, 
где и когда власть и бизнес добровольно делали что-то 
для блага людей? В ближайшие месяцы у нас есть шанс 
использовать еще одну форму борьбы. 13 сентября со-
стоятся выборы в Воронежскую областную Думу. 

Наличие даже небольшого числа таких депутатов 
позволит:

1. Направлять запросы губернатору Воронежской об-
ласти, прокурору Воронежской области по вопросам, 
связанным с деятельностью компании-лицензиата.

2. Контролировать ход рассмотрения вопросов, свя-
занных с нарушением земельного, природоохранного 
или иного законодательства, а также условий лицен-
зий, путем  непосредственного участия в открытых и 
закрытых заседаниях соответствующих органов.

3. Использовать государственные средства массовой 
информации для освещения всех вопросов, связанных 
с никелевым проектом.

Очевидно, что власть будет делать все, чтобы не допу-
стить избрания таких депутатов. Все ее шулерские приемы 
хорошо известны: манипуляции с открепительными тало-
нами и списками избирателей, вбросы, карусели, подкупы 
избирателей, переписывание протоколов. Но главный их 
союзник — наша пассивность. При явке 60% манипуляции 
становятся затруднительными, а при 70% — невозможны-
ми. Поэтому давайте поддержим людей, готовых выдви-
гаться кандидатом в депутаты, имея программу борьбы за 
отмену никелевого проекта. Давайте контролировать ход 
голосования, работая в день голосования наблюдателями 
от политических партий. И главное:

давайте сами опустим избирательный бюлле-
тень в урну для голосования.

яБЛОКО два года участвует в протестных акциях 
против добычи никеля в Воронеже. Проблемой активно 
занимается старший научный сотрудник Института вод-
ных проблем Российской академии Наук, член яБЛОКа 
Юрий Медовар. В акциях участвует лидер фракции «Зе-
леная Россия» партии яБЛОКО, член-корреспондент РаН 
алексей яблоков. Руководитель фракции «Зеленая Рос-
сия» в Воронежской области Валентин Батищев считает, 
что именно противостояние воронежцев не позволило 
уральской горно-металлургической компании развер-
нуть масштабные работы.

Проблемы жКХ  
порождены властью

Супренок 
борис
руководитель проекта  
Демократического центра 
«Защита прав граждан, 
проживающих в много- 
квартирных домах»

Необходимо, чтобы в думе нового состава 
появились депутаты, главным направлени-
ем деятельности которых была бы борьба за 
отмену никелевого проекта на уровне регио-
нального представительного органа власти.

В итоге за полную бездеятельность управ-
ляющих организаций и невыполнение ими 
своих обязанностей по договору управле-
ния многоквартирным домом расплачива-
емся мы с вами.

очередная попытка добиться отмены ре-
шения о разработках воронежских место-
рождений была  предпринята 22 апреля, 
когда в приемную Президента рф было 
передано соответствующее обращение, 
подписанное более чем 100 тысячами 
граждан из различных регионов страны. 
единственным представителем полити-
ческих партий, кто обратил внимание  
на проблему, стал лидер яблоКа  
Сергей митрохин.

Сергей митрохин с воронежцами передает пре-
зиденту 100 тысяч подписей против добычи ни-
келя в Черноземье.


